



Participation citoyenne Compte-rendu

Titre : Balade "Transition agricole et alimentaire" dans le cadre du Projet d'Aménagement Stratégique du SCOTaec (Rouen Métropole 2050)

Date de l'événement : 23 octobre 2024 Lieu : Roncherolles-sur-le-Vivier

Horaires: 10h - 13h

Service porteur du projet : Planification urbaine

Animateurs Métropole : Séverine Lermercier, Julien Cammas

Intervenants: Sylvaine Santo (maire de Roncherolles), Yves Soret (conseiller métropolitain à l'agriculture), Clémence Dupont (Triticum), Eric Ducoudray (SCIC Ceinture Verte), Métropole: Mathias Ader (DTE), Séverine Lemercier (DPU),

Participant es

Citoyen·nes :	Agent·es :	Total
Hommes : 24 Femmes : 20	Hommes : 2 Femmes : 2	44
Type d'événement :		
 □ Atelier participatif □ Réunion publique ☑ Balade urbaine □ Cartographie participative 	☐ Rencontres de proximi ☐ Questionnaire ☐ Autre :	té



Rappel du contexte de l'événement :

Dans le cadre de la réalisation de son projet de territoire « Rouen Métropole 2050 » qui vise la révision de son SCoT-AEC et du PLUi, la Métropole Rouen Normandie entreprend une vaste concertation auprès des habitants.

A l'issue des phases précédentes de concertation, le scénario de transition qui a recueilli le plus d'avis favorables au cours des échanges avec le grand public, les acteurs et les élus du territoire et cohérent avec la vision d'avenir proposée par la Convention Citoyenne est "La Métropole des proximités".

Afin d'enrichir ce scenario des contributions citoyennes, la Métropole proposait le 23 novembre 2024 une balade à Roncherolles-sur-le-Vivier, commune de 1200 habitants située au nord-est du territoire métropolitain, sur le plateau de la Ronce. La commune se caractérise par l'importance des territoires agricoles. Ainsi, 46% du territoire se compose de terres arables, 34% de forêts, 6% de prairies et 14% de zones urbanisées. La visite avait pour but de faire découvrir aux participants les différentes actions mises en place et menées en lien avec la transition agricole et alimentaire.

Le guestionnaire sur la thématique '[Rouen Métropole 2050] Et pourquoi pas une agriculture de proximité ?' a été complété en ligne ou sur place par 96 personnes. Les résultats de ce questionnaire sont disponibles via ce lien : Consulter les résultats du questionnaire

Rappel des objectifs :

- Sensibiliser sur les dispositifs de transition en lien avec le scénario préférentiel du projet de territoire de la Métropole (dans le cadre de l'élaboration du SCoT-AEC PLUi #RouenMetropole2050)
- 2. Avoir un retour sur les expérimentations locales en termes d'agriculture de transition

Rappel du déroulé :

Heure	Descriptif
10h	 Accueil des participants Présentation des actions communales – S. Santo Présentation de la démarche SCoT-AEC et le l'objectif de la balade – S.Lemercier Présentation de l'association Tricitum – C. Dupont Présentation du contexte agricole et des enjeux de la Métropole – MM. Soret et Ader Présentation de la Ceinture verte Rouen Normandie – M. Ducoudray
11h10	Départ de la balade • Verger communal partagé • Jardins familiaux • Epicerie "Les Ronches"
12h05	Echanges et conclusion de la visite à l'épicerie "Les Ronches".





Compte-rendu

"Transition agricole et alimentaire" : contexte et enjeux

Sylvaine Santo, maire de Roncherolles-sur-le-Vivier, a évoqué quelques-unes des **actions mises en place ou soutenues par la municipalité** dans le cadre de la transition agricole et alimentaire, évoquant notamment le restaurant scolaire et sa part dans l'éducation nutritionnelle, l'apprentissage du goût et la découverte de nouveaux aliments pour les jeunes Roncherollais et Roncherollaises. Parmi les axes soulignés, la fabrication sur place des repas par une cuisinière, la sensibilisation sur les déchets alimentaires (gaspillage et tri) ou encore des approvisionnements plus durables et de qualité.

Séverine Lemercier, chargée de concertation au sein de la Direction de la Planification Urbaine (MRN), a ensuite présenté la révision des documents d'urbanisme métropolitains pivots : le SCoT-AEC PLUi. Afin de réussir la phase de "transition sociale écologique", les citoyens sont pleinement associés par le biais de démarches de consultations et de concertation : questionnaires, réunions publiques, ateliers, balades citoyennes, Tous les retours recueillis permettent d'alimenter la réflexion et d'intégrer les remarques dans les différents documents.

Clémence Dupont, membre de Triticum, a enchaîné avec la présentation des missions de cette association œuvrant pour le maintien de la biodiversité cultivée (collecte, multiplication et diffusion de semences anciennes auprès d'agriculteurs). De nombreux autres sujets ont été évoqués : des partenariats de tous types à la présentation de la filière "POP", de la démarche "du grain au pain" aux nombreuses animations collectives et thématiques organisées par les membres et bénévoles. Une intervention très appréciée qui a suscité des interactions avec le public.

La présentation s'est achevée sur les **enjeux agricoles à l'horizon 2050**. Après un bref exposé du contexte agricole de la Métropole et de ses interactions avec les autres territoires, M. Soret, élu et Mathias Ader, directeur au sein de la division Transition environnementale (MRN), a présenté les actions mises en place et programmées par la Métropole pour répondre à l'enjeu "50 % de bio en 2050": Soutien au maraîchage et à l'agriculture biologique, aide à l'installation et à la formation de nouveaux exploitants, mobilisation de foncier agricole, création d'une société coopérative d'Intérêt collectif (SCIC), appels à projet "Métropole nourricière", ... le choix de la Métropole est de favoriser une alimentation locale et durable et de préserver l'environnement et la santé des consommateurs. La Scic Ceinture Verte a ensuite été présentée par M. Ducoudray.

Les questions et observations des participants ont essentiellement porté sur l'autonomie alimentaire de la Métropole (10%), la transformation sur le territoire des céréales produites ou encore la résilience.

"Transition agricole et alimentaire" : balade dans Roncherolles-sur-le-Vivier

Intervenants et participants se sont ensuite mis en marche pour la visite des différents sites roncherollais.

Cette balade, passant par le **verger communal partagé et les jardins familiaux** a permis d'échanger sur les pratiques développées (collecte de l'eau de pluie, cabanes de jardinage mutualisées, entretien des espaces herbeux grâce à "moutontond", ...).

La balade s'est terminée à *l'épicerie du village, "Les Ronches",* approvisionnée en produits frais et locaux, fruits & légumes, viandes, (petite) cave à vins, bières artisanales, jus locaux, ... et créatrice d'événements conviviaux grâce à sa "terrasse-guinguette"

Conclusion et fin de visite

Les participants ont partagé un temps convivial en fin de visite dans une arrière-salle de l'épicerie,





échangé sur leurs impressions et, terminé de remplir le questionnaire. Les animateurs de la Métropole ont invité les participants à suivre l'actualité de la concertation en ligne sur "Je participe" et souligné quatre des prochains temps forts 2025 :

- 3 animations thématiques en mars-avril 2025
 - o Visite d'une entreprise
 - o Visite d'un data center ou d'un fablab
 - Visite d'une friche avec projet de renaturation
- une réunion publique le 30 janvier en visio sur le Projet d'Aménagement Stratégique retenu pour Rouen Normandie 2050.





Présentation des actions et enjeux dans la grange de la 'Maison des semences' avant de se mettre en marche pour la balade commentée.





